

# EL PAPAGAYO



AÑO II Elche, domingo 3 febrero 1924 NÚM. 17

## En el aniversario de la inauguración del Canal

Acaba de cumplirse el primer aniversario de la inauguración del Canal.

Un año hace que, gracias a la obra portentosa llevada a cabo por Riegos de Levante, las aguas del Segura riegan nuestros campos y ya es de ver la transformación profunda que en ellos ha operado la acción fecundante del riego. ¡Cuán grata perspectiva ofrecen hoy estas tierras, antes desoladas y tristes bajo el rigor implacable de la sequía, convertidas en huertas rientes y feracísimas debido al milagro de ese agua de que siempre carecieron! ¡Cuánta riqueza y cuánto bien ha proporcionado a nuestros resignados y laboriosos campesinos esta obra por todos conceptos grandiosa de Riegos de Levante!

No queremos, sin embargo, desaprovechar la oportunidad que nos brinda el hablar de este asunto para hacer patente un hecho de importancia indudable y que si se considera y estudia como merece y se le da la solución apropiada podría esta solución influir grandemente en favor de los intereses de la Sociedad, del desarrollo de la agricultura y del bien de los campesinos.

Trátase de que el tipo que se ha establecido de 25 pesetas por cuarta de agua resulta elevado para las conveniencias del agricultor y este es un motivo poderosísimo de que el riego se lleve hoy a cabo con ciertas restricciones nada favorables. Esta afirmación la hacemos luego de habernos convencido de que es aspiración unánime de los campesinos que este tipo de 25 pesetas quede reducido a 15, ya considerado como del todo aceptable para su buen provecho.

De la conveniencia de esta baja que se desea no cabe duda que también habría de participar Riegos de Levante ya que debido a que como el tipo establecido para la venta del agua lo considera excesivo, el buen campesino limita en lo posi-

ble el riego, y se reduce a concedérselo a aquellas porciones de tierra mejor plantadas y en ocasión en que ya le es imposible pasar sin otorgarles el beneficio del agua; lo demás lo deja para cuando el cielo quiera favorecerlo con el bien de una lluvia, en tanto que el Canal rebosa el preciado líquido detenido en las compuertas, o se abre para verterlo lastimosamente al fondo pedregoso de un barranco.

Infiérese, pues, de lo expuesto, que reducido a 15 pesetas el tipo de 25 asignado a la cuarta de agua, el riego, al ser más conveniente para los intereses del labrador, aumentaría en proporción enorme y como se gana infinitamente más vendiendo más y más barato que menos y más caro la Sociedad vería incalculablemente aumentados sus ingresos actuales, lo cual equivaldría a que nuestra agricultura tomase mayor incremento y auge y que el labrador tuviese para sus duros afanes una mayor compensación.

No sabemos si existen motivos que se opongan a esta conveniencia de que el agua se venda más barata; pero si los hubiere y pudiesen desaparecer, poniendo para conseguirlo una buena voluntad, el resultado había de ser altamente favorable a los agricultores, a la agricultura y a Riegos de Levante.

## El Alcalde y los Periodistas

El sábado de la anterior semana, se celebró la reunión de directores de periódicos locales a quienes el nuevo alcalde había querido reunir con objeto de saludarles y ofrecérseles en el desempeño de su cargo.

Encantados y agradecidos ante la deferencia asistimos a la reunión, y de aquel rato de amable charla pudimos deducir que al Sr. Ferrández Ripoll le animan los más sanos propósitos de laborar, en

la medida de su alcance, por el engrandecimiento y bien de nuestro pueblo. Bien es verdad que no nos habló el señor alcalde del programa que se propone desarrollar al frente del Municipio; pero ya se nos alcanza que esos buenos propósitos que le animan, y que vienen a ser los mismos que animaron a sus antecesores en los primeros días en que disfrutaron el cargo, han de convertirse, ya que de persona tan desinteresada y de tan buena voluntad como el Sr. Ferrández se trata, en algunas mejoras que el pueblo desea y necesita.

Nosotros, confiados en que el nuevo alcalde ha de hacer honor a su palabra de tener para con la Prensa la atención que merece, en nuestro deseo de contribuir a ese mismo engrandecimiento de la ciudad por el cual él ha de interesarse, procuraremos ayudarle en su labor señalándole defectos y males que importa corregir. Y, ¡cuánta satisfacción va a producirnos ver que el alcalde nos considera y atiende!

## EL PAPAGAYO

Semanario independiente

Plaza de Abastos, 4.-ELCHE

Precios de suscripción:

En Elche, un mes . . . . . 0,50 plas.

Resto de España, trimestre, . . . . . 2,00 „

Extranjero, . . . . . 2,50 „

Número suelto, 10 céntimos.

Las suscripciones de fuera son de pago anticipado.

## CAFÉ ECONÓMICO

DE

JOSÉ MARIA JUAN

Café, Jarabes y Cerveza de las mejores marcas

PLAZA DE ABASTOS, 8

“Sanear el habla es sanear el alma”

## Lo que se lee por ahí

En un pequeño almanaque-anuncio que regala la casa Pérez Seguí, y hablando de ciertas pastillas para teñir telas, hemos leído:

«No queman la tela *en absoluto*, por delicada que sea.»

Aquí donde dice que la tela que se tiñe con esas pastillas se quema pero no de modo perfecto y acabado, esto es, *absoluto*, quiere decir que la tela no se quema *absolutamente nada*: Que conste así a los presuntos compradores.

EL MAESTRO CIRUELA.



## La Glorieta

Es innegable que nunca estuvo nuestra Glorieta tan cuidada como lo está hoy; verdad es que, de poco tiempo a esta parte se ha tenido para con este jardín una atención muy plausible; pero como a pesar de lo que se ha hecho vemos que aún queda bastante por hacer, hemos de señalar hoy algunas de las mejoras que precisa se le introduzcan y que vendrán a contribuir a hacer más efectiva la obra de reforma y embellecimiento emprendida.

Está haciendo falta un plantel de flores de verano, tales como clavelones, tulipanes, arañas, jacinchos, claveles, adalias, etc.; la construcción de una cuneta que recoja las aguas que al llover quedan estancadas junto al muro de la verja; la colocación de una baranda de vuelta, de 50 centímetros de altura, en los pasillos del jardín; pintar la verja, el templete y el encañado; echar una calzada de gravilla y alguna otra coseja de menos importancia, que nadie como el jardinero podrá señalar.

Es necesario, sobre todo, aumentar el jornal del jardinero, que tantas puebras tiene dadas de ser trabajador y competente; asegurarle en su cargo por medio de un contrato, y destinar a un peón municipal para que le ayude en las tareas de la limpieza, que hoy le está a él indebidamente encomendada.

Creemos que el señor alcalde atenderá como merece lo expuesto en las precedentes líneas, ya que lo consideramos muy justo y atendible, y esperamos la ocasión de aplaudirle con este motivo.

## Se crea una Comisión de Información Comercial

Sr. Director de EL PAPAGAYO.

Muy Sr. mío: Con arreglo a lo dispuesto por la Superioridad se crea en este partido judicial una comisión de información comercial bajo mi Presidencia, y para que por ese periódico de su digna Dirección le dé la debida publicidad y conocimiento de sus lectores

Agradeciendo de antemano la inserción de la adjunta carta e informes que le acompaño, sabe puede disponer de su affmo. S. S. q. e. s. m.

Antonio Carreras.

INFORMES QUE SE CITAN

### Composición de la Comisión

Presidente: Delegado Gubernativo, D. Antonio Carreras Remedios Vocales: Un Concejal de mercado: D. José García Alberola; un Corredor de Comercio: D. Diego Pérez Botí; un Comerciante: D. Salvador López Quereda; un Representante de la Comunidad de Labradores; un representante del Sindicato Agrícola. Para información telegráfica el Jefe de Telégrafos, D. Arturo Colmenero.

OBJETO DE ESTA COMISIÓN

Recojerán cuantos datos conozcan respecto a la cotización, existencias y ofertas de los artículos que señale la Junta Central de Abastos, pudiendo reclamar a los mercados habituales, lonjas, alhóndigas y centros de contratación, entidades agrícolas y dependencia de la Administración provincial y local.

Semanalmente y por telégrafo el día que determine la Junta Central remitirán a esta y a la provincial cuantos datos e informes sean recogidos por la comisión.

De acuerdo con las instrucciones que al efecto dicte la Junta Central podrán las referidas comisiones facilitar a los abonados los informes que soliciten sobre precios, ofertas y existencias de artículos de primera necesidad.

Cansó de llauraor

Si tú me dius que me vols, qu' está conforme tun pare y que ta mare no grun... m' atrevix a demanate.

MIQUÉL DE GAÑA

El tio Róc y El Papagall

—Si la Candelaria flóra, el ivern fóra, tio Róc.

—Si, aguardat. ¡Bóna trasa se pórtala Candelaria esta vólta pa acabar en el fret! ¡Hara comensa a fene!

—¡Y qu' ha comensat de veres! ¡Carall en el fret, y cóm apreta!

—Pero, ¿ahón t' has clavát que pórtes les pates pintaes d' encarnát?

—Pos que m' parat damunt de

la barandilla del pònt nóu pa convénseme de la falta qu' está fent un toldo en el llavaor de Marchena, sense fijame en els cartelets de «Cuidado con la pintura» y en que Vila estava allí pintant la barandilla, y m' ha sullat. Pero, aixó no 's res.

—Ñas, ¿Pos no hay qui diu que este alcalde no pinta res?

—¡Si aixó se pinta per conte de Obres Públiques!

—¡Ah, vamos! ¿Y dius que fa falta un toldo en el llavaor de Marchena? ¡Y tanta falta com fal! Pero ya 'stá demanat hasta per Germán y no se fa cas de les peticions. A no ser qu' al alcalde nóu se li fasa consensia de les pòbres dónes que allí van a llavar...

—¡No te res a qu' atendre 'l alcalde! ¡Si vosté veu demanar millores en el Cabildo, s' asustal!

—Millores pa qui, ¿pa 'ls consechals?

—No hóme, pa 'l pòble. Els consechals si alguna en demanen pa ells sempre la demanen en el Saló Alcaldía fumant sigarrets.

—¿Y qu' es que els nóus edils demanen un muntó de cóses que li fan falta al pòble?

—Cosetes sense gran monta; pero, ¡carall! dos a dos. No sa vist may un afán més gran de proposar millores. ¡Lo qu' es si les atenen tótes, ya va a notase el pas de estos renovaors per el Achuntamiento.

—Mira, en aixó de demanar no dic qué no puguen haver persones de bóna fe; pero en lo de consedir ya soc un descregut com un castell. Si pugueres proporsionate datos sobre l' número de peticions y el de consesions, y d' aquí a un mes feres un mich recuento, quisás te asustares de la difensia, entre lo fet y lo que quedara per fer.

—Yo ya sé que «contra el vicio de pedir hay la virtud de no dar». Sin embargo, vullc creure qu' algo se farà.

—Confiem y esperem, pues. Diques, has sabut algo de eixes

trompaes que san pegat en el Llorente?

—¿La brega d' uns comediáns? Si, sec qu' uno agarrá una gayata y en el primer *roung* li obrigué el cap a un atre.

—No, si vullc dir eixos que se desafiaren a vore qui s' unflava la cara a sopapos més pronte.

—¡Ah! Aixó se diu boxeo y es un espectácul que mos han prometut que no se repetirá.

—¡Quina llástima que no 'l puguen dependre be 'ls chiquets.

Tomás Ródenas Chilar

PRACTICANTE

Plaza Menéndez Pelayo, 8 y Travesía Plaza Fruta, 1

Horas de Clínica, de 12 a 1

Deportismo

Balompie

El domingo se celebró en Elda un encuentro entre el titular de aquella ciudad y el «Elche F. C.» Con objeto de presenciarlo se trasladó allá un centenar de aficionados. El partido resultó un verdadero desastre. Los nuestros consiguieron hacer tres tantos de buena ley en tanto sus contrarios lograron otros tres, uno de saque libre y dos de *penalty*. La parcialidad manifiesta del árbitro dió lugar a broncas alborotos y hasta algunos cachetes... Y es que dada la rivalidad existente entre los dos equipos, ese encuentro no debió celebrarse.

—En Callosa de S., jugaron «Levante» de aquel pueblo y «Eclipse de Blanco y Negro». El partido, que gustó mucho, lo ganaron los del «Levante» por 4 a 0. Del equipo vencedor se distinguieron el portero, el «Elchero» y Perito; de los nuestros, Más y Agulló.

—Contendieron, en el campo del «Popular», el equipo que lleva este nombre y el «Armonía»: Venció este último por 2 a 1. Navarro, Campello y Antón, del «Popular» se destacaron notablemente y de los del «Armonía» sobresalieron Orts y Cuenca.

Para esta tarde está anunciado el partido de desquite entre los mismos equipos, en el mismo campo.

### Tiro de Pichón

Las tiradas que se verificaron el domingo estuvieron animadísimas. Entre el gran número de distinguidas señoras y señoritas que acudieron a presenciarlas se rifaron 11 preciosos regalos donados por los señores que componen la Junta Directiva de la Sociedad, uno del Alcalde Sr. Ferrández Ripoll y otro del Sr. Gobernador, que se dignó asistir a la fiesta.

### Juan Vicente Caracena

PRACTICANTE

Horas de Clínica, de 11 a 1

Puente Ortices, núm. 5

## Pompas de Jabón



Estos banqueros son unos calculistas de primera fuerza. Al argumento atinadamente justo que el edil Sr. Torres Serrano exponía en la sesión del Municipio sobre que cualquier peón albañil gana más que un guardia municipal, el Sr. Peral opuso esta réplica aplastante y definitiva: Pero el sueldo del guardia «es todos los días.»

Los alcaldes no están de acuerdo. En tanto el Sr. Ferrández Ripoll, alcalde mayor, tiene para con los periodistas la atención y la galantería de citarles para ofrecerse a ellos, el Sr. Llebrés Javaloyes,

primer teniente de alcalde, piensa de muy distinta manera y se da de baja como suscriptor de nuestro periódico.

Los concejales no debieran asistir a sus reuniones sin llevar a ellas una proposición o sin estar dispuestos a intervenir en los debates. Es muy poco gallardo eso de permanecer durante toda la sesión sin decir «esta boca es mía».

O'NELL.

De sábado a sábado

## Datos demográficos

### NATALICIOS

Angeles Bonete Campello, Luis Alberola Rizo, Francisco Ripoll Durá, Margarita Campello Esclapez, Josefa Alonso Ramón, Isabel Gras Botella, Manuel Pomares Esteve, Antonia García Vicente, Rosario Vicente Coves, Dolores Ruiz Martínez, Antonio Leopoldo Fluxá Mollá, Teresa Valero Falcó, Luisa Campello Serrano, Juan Maciá Segura, Andrés Pérez Amorós, Juan Pérez Amorós, María Vicenta Francés Pastor, Antonio Antón Sánchez, Angeles Andreu Porra, Carmen Marroquí Tarí, Tomás Castaño Pomares.

### MATRIMONIOS

Manuel Amorós Martínez con Luisa Maciá Soler, Nicomedes Ballester Martínez con Dolores Martínez Martínez, Francisco Quiles Martínez con Teresa Navarro Manchón, Miguel Belso Jaén con Natividad Mollá Jaén, Antonio Antón Blasco con Ventura Botella Lledó.

### DEFUNCIONES

Juan Linares Soler, 33 años; Jaime Sempere Agulló, 27; Cayetano Antón Cascales, 50; Gregorio Martínez Garrido, 55; Antonio Tarí Almela, 73; Josefa Lucerga Her-

nández, 63; María Román Fenoll, 44; José Bru Agulló, 50; Teresa Campello Follana, 2; José Verdú Bernad, 75; María López Pastor, 40; José Díez Fayos, 76; Rosa Agulló Martínez, 7 meses.

## Noticias necrológicas

Ha dejado de existir el conocido fabricante D. Cayetano Antón Cascales.

Al entierro, celebrado en la tarde del domingo, asistieron numerosos amigos.

Enviamos a la familia del finado la expresión de nuestro pésame más sentido.

En la madrugada del lunes falleció D. José Gregorio Martínez Garrido, ingeniero de Minas.

El finado era natural de Jaén y contaba sesenta años de edad. Su entierro, que se efectuó en la tarde del mismo día, constituyó una grandiosa y sentida manifestación de duelo.

Reciba la distinguida familia del finado, especialmente su esposa, D.<sup>a</sup> Asunción Selva Brotóns, la expresión sincera de nuestro pésame.

A la edad de sesenta y tres años ha fallecido la respetable señora D.<sup>a</sup> Josefa Lucerga Hernández, hermana del industrial y ex alcalde D. Manuel.

Reciba la familia de la finada, el testimonio de nuestra sincera condolencia.

## Espectáculos

### Teatro Kursaal

Hoy y mañana actuará la aplaudida TROUPE PORTUGALIA.

### Teatro Llorente

Esta noche últimos episodios de la película FORTUNA FATAL y despedida de PAQUITA LOPEZ.

Imprenta Marcial Torres.-ELCHE